

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2015)
Heft: 5

Artikel: Police cantonale fribourgeoise : la proximité comme défi
Autor: Schuwey, Pierre
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-781308>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sécurité

Police cantonale fribourgeoise : la proximité comme défi

Pierre Schuwey

Commandant de la police cantonale fribourgeoise

La Police cantonale fribourgeoise a pour mission générale la sécurité publique, le maintien de l'ordre et l'observation des lois. Son slogan « avec cœur et compétence » vise une approche à la fois humaine et professionnelle dans l'accomplissement de cette mission malgré des développements sociétaux marqué par la technologie et la standardisation.

L'organisation générale actuelle regroupe deux corps opérationnelles (la gendarmerie et la police de sûreté) et 3 unités de support (ressources humaines/formation – services généraux – service du commandement). Chacun de ses chefs entoure le Commandant pour constituer l'Etat-major police qui s'adjoint, lors de ses rapports, d'un officier de presse et du Chef du service juridique.

La politique criminelle

La physionomie de la criminalité est en évolution constante, et le canton de Fribourg entend y répondre de manière efficace. Le Procureur général en collaboration avec le Conseil d'Etat détermine une politique de lutte contre la criminalité coordonnant ainsi les efforts particuliers sur la poursuite pénale dans différents domaines. Les axes 2015-2017 de la politique criminelle fixent ainsi la ligne à suivre pour la Police (organisation, missions, allocation des ressources) :

- lutte contre la criminalité organisée ;
- lutte contre le trafic de stupéfiants ;
- lutte contre la cybercriminalité ;
- lutte contre la violence gratuite ;
- lutte contre la violence conjugale ;
- lutte contre le travail au noir ;
- lutte contre les incivilités.

Gendarmerie

La gendarmerie cantonale veille au maintien de l'ordre et de la sécurité publique. Seule ou en collaboration avec

Toutes les photos © Police cantonale fribourgeoise.

la police de sûreté, elle assure également des tâches de police judiciaire (enquêtes). Son objectif vise à ne laisser aucune zone de non droit se développer dans le canton. Son organisation territoriale ainsi que des collaborations intercantonales lui permettent l'acquisition d'un renseignement de proximité de qualité au profit d'actions policières ciblées et adaptées au profit de l'ensemble de la sécurité du Canton de Fribourg et de notre pays.

Au service du Chef de la gendarmerie et des unités subordonnées œuvre le commandement auquel sont subordonnés le groupe d'intervention (GRIF) et la centrale d'engagement et d'alarme (CEA). On trouve également une police de la circulation et de la navigation qui regroupe les spécialistes en matière de prévention et de répression de la délinquance routière ainsi qu'une police du Lac. La gendarmerie fribourgeoise dispose d'une organisation territoriale en trois régions qui disposent chacune d'une section de police mobile (pour l'intervention) et d'une section de police de proximité.

Depuis 2009, la police cantonale fribourgeoise a mis en place un concept cohérent et conséquent en matière de sécurité de proximité. La qualité de vie et la cohésion sociale reposant notamment sur la sécurité, les policiers (mais aussi les citoyens et les autres acteurs publics) sont appelés à collaborer au profit de la sécurité collective. Bien que les unités de police mobile soient principalement amenées à couvrir les demandes d'intervention, elles sont également amenées à marquer la présence visible et dissuasive au contact des citoyens, là où il y a du monde et que cela fait sens.

Police de sûreté

La police de sûreté accomplit toutes les tâches de police criminelle. Elle exerce la police judiciaire dans les affaires dont l'importance, la complexité ou la nature particulière exigent son intervention.

Elle se compose de quatre commissariats :

- Commissariat criminel (groupes judiciaires, cambriolages, prostitution);
- Commissariat des enquêtes spécialisées (brigade financière, des mineurs, des stupéfiants, des moeurs et maltraitance);
- Commissariat opérationnel (brigade d'analyse et d'aide au commandement, des missions spéciales, d'observation);
- Commissariat d'identification judiciaire.

La criminalité se diversifiant et se complexifiant, la police de sûreté doit sans cesse s'adapter pour lutter contre les nouvelles formes de délinquance. Je souligne particulièrement les défis de la cybercriminalité nécessitent un effort d'adaptation et de formation constant et important puisque la Police de sûreté augmentera prochainement son effectif en analystes informatiques. Outre le cyber-défi, la collaboration avec l'instruction publique pour sensibiliser les jeunes adolescents prouve que le défi de la proximité et du travail en partenariat concerne toute la Police cantonale.

Formation de proximité

La police cantonale dispose également d'un centre de formation en charge notamment de l'école d'aspirants de police. Former la relève des gendarmes et inspecteurs dans notre canton répond au défi constant de la proximité. Depuis cette année, le rapprochement avec l'Ecole régionale d'aspirants de police de Colombier a donné naissance au Centre interrégional de formation de police (CIFPOL) qui regroupera les aspirants policiers des cantons du Jura, de Neuchâtel et de Fribourg.



Communication renforcée : plus vite, plus proche, plus numérique

Le secteur presse et prévention a vu son importance grandir ces dernières années. L'intégration des réseaux sociaux dans la tactique de police, le besoin croissant de sécurité de la population et la vitesse de diffusion des informations nécessitent des développements et des investissements constants et importants.

La police se doit et se devra toujours d'être à jour, proche des gens et de leurs préoccupations... avec cœur et compétence.

P. S.

